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недели
пуск стенгазета инженер
но - экономического фа
культета «Экономист». 
Кому как не экономистам 
знать, что нынешний 
рубль, «сэкономленный» 
сегодня на природоохран
ных установках, потребу
ет завтра почти четырех 
рублей на приведение ок
ружающей среды в боже
ский вид. Это не говоря 
уже о нашем здоровье и 
здоровье наших детей.

НА ФИЗТЕХЕ проду
мывают еще одну идею: а 
что, если вместо надоев
шей общаги организовать 
жилищно - бытовой коопе
ратив? В этом что-то есть, 
откровенно говоря...

Холодный термояд 
кружит головы физиков. 
По своей технологии пов
торили опыты американ
ских ученых исследовате
ли кафедр физики и фи
зических методов прибо
ров контроля качества. 
Кое-что получается, но 
результаты надо осмыс
лить. Одна из гипотез яв
ления (В. Дерягина) зак
лючается в том, что пал
ладий, насыщаясь водоро
дом или дейтерием, вспу
чивается, растрескивает
ся, что сопровождается 
возникновением мощных 
электрических полей, ус
коряющих заряженные ча
стицы до высоких энер
гий. В некоторых опытах 
он наблюдал и испускание 
нейтронов. Однако, науч
ные журналы СССР не 
захотели публиковать это 
сообщение. Было это не
сколько лет назад...

ЕСЛИ ХОТИТЕ съесть 
пиццу — не надо спешить 
в кафе «Театральное» или 
на Уралмаш. Достаточно 
заглянуть в кафе - буфет 
стройфака... и вам захо
чется еще и еще... Во 
всяком случае, даже в пе
риод сессии там часто 
можно увидеть студентов 
Рт, Фт, Тэ, а ведь им до

стройфака шагать да ша
гать.

А ТАКЖЕ! Наш инсти
тут посетил вице-прези
дент Хейлуджанокой ака
демии наук города Харби
на товарищ Чи.

В редакцию пришло 
письмо на рисовой бумаге 
с тонкой красной разли
новкой и множеством 
иероглифов на полях. Вот 
что написал нам выпуск
ник УПИ, а ныне зав. ка
федрой литейного произ
водства Чунхинского по
литехнического универси
тета Ню Ин-и (если вы 
помните, он вместе с рек
тором университета Гу Ле 
Гуаном посетил УПИ в 
январе нынешнего года):

«Уважаемый коллектив 
редакции газеты «За ин
дустриальные кадры»! 
Мы с большой радостью 
получили вашу газету и 
с интересом прочитали 
статью о нашем посеще
нии УПИ. Об этом мы 
уже пересказали студен
там и преподавателям на
шего университета.

Надеюсь, что контакт 
и сотрудничество между 
нашими вузами будут 
крепнуть год от года. Ж е
лаю успехов в работе и 
всего благополучного в 
вашей жизни!»

ЧТО КАСАЕТСЯ БЧЗ, 
то издан приказ ректора. 
Приводим отдельные раз
делы:

— организовать на тер
ритории ВЧЗ факультет
ский зал проектных работ 
и закрепить его за кафед
рой «Детали машин»;

— предусмотреть уча
стие предприятий в осна
щении БЧ З современной 
техникой и рабочими ме
стами проектировщиков.

СЪЕЗД комментиро
вать не будем — наши 
комментарии устареют к 
моменту выхода этого но
мера «ЗИКа». Великое 
дело — прямая трансля
ция из зала заседания!

Совещание в Томске
Представители шести 

вузов Урала и Сибири 
встретились недавно в 
Томске, чтобы подвести 
итоги соцсоревнования, 
обсудить выполнение до
говоров о творческом со
дружестве. «

У частники совещания 
из Ижевского механиче
ского, Омского, Томско
го, Пермского, Уральско
го и Челябинского поли
техов по итогам работы 
приняли решение. В нем 
было отмечено, что ин
ституты взяли твердый

курс на перестройку дея
тельности по всем основ
ным направлениям рабо
ты.

Наряду с этим низок 
еще уровень переориента
ции профессорско - пре
подавательского состава в 
отношении к выполнению 
своей основной работы. 
Невелика эффективность 
результатов части научно- 
исследовательских работ, 
объем валютных поступле
ний за научную и научно- 
производственную продук
цию. По этому показате-

■!' .

лю пять вузов из шести 
имеют «ноль» рублей. Ни 
один институт из группы 
не имеет в минувшем го
ду ни одной проданной 
лицензии. Результаты ра
бот не оправдывают зат
раченных средств.

Наметилась негативная 
тенденция к ослаблению 
творческих и деловых 
связей участников догово
ра. На сегодня из всего 
разнообразия форм сот
рудничества, предусмот
ренных договором, исполь
зуется лишь небольшая 
часть. Недостаточно про
пагандируются достиже
ния институтов, добиваю

щихся лучших результа
тов по отдельным разде
лам работы.

Особенно низкими тем
пами развивается соци
альная сфера деятельно
сти вузов. Продолжает 
оставаться острой пробле
ма обеспечения жильем 
преподавателей и сотруд
ников.

Тревожное положение в 
социальной сфере касает
ся и УПИ. По итогам соц
соревнования в этом раз
деле наш институт на пос
леднем — шестом — ме
сте.

А. СЛАВИН.

Съезду народных д е п у та т  СССР. Свердловская делегация.
Депутату Волкову
Выражая мнение трудо- 

■ого коллектива Уральско
го политехнического ин
ститута, поддерживаем де
путата А.’ Д. Сахарова по 
порядку обсуждения во
просов на съезде. Считаем 
отвод кандидатуры депута
та А. М. Обленского при 
включении в список для тай
ного голосования по выбсы 
рам Председателя Верховно
го Совета СССР необосно
ванным и неаргументиро
ванным, по существу — за
меной тайного голосования 
открытым.

Предлагаем принять
специальное решение по

оценке низкой технической 
оснащенности съезда. В 
срочном порядке устано
вить технические средства 
для оперативного голосова
ния.

Считаем необходимым 
исключить анонимность го
лосования, обеспечив воз
можность избирателям
оценивать позицию каждо
го депутата и делегаций.

Не согласны с реше
нием съезда отказаться 
приостановить действие 
Указа о митингах и демон
страциях.

Считаем необходимым 
председателю каждого за
седания съезда отказаться 
от комментариев выступле
ний депутатов, чтобы 
исключить на них давление. 
В частности — выражаем 
несогласие со стилем веде
ния заседаний депутатом 
М. С. Горбачевым.

Призываем депутатов от 
Свердловской области по
следовательно отстаивать 
демократический порядок 
решения всех рассматри
ваемых на съезде вопро
сов.

Партком, 
секретари партбюро 

УПИ.
26 мая 1989 г.

ОБРАЩ АЕМСЯ к 
народным депута
там СССР от 

РСФСР с призывам об
судить факт неизбрания 
депутата Ельцина Б. Н. в 
Совет Национальностей 
Верховного Совета СССР. 
Считаем, что среди депу
татов Совета Националь
ностей Верховного Совета 
от РСФСР могут найтись 
мужественные люди, спо
собные сложить свои пол
номочия в пользу Б. Н. 
Ельцина.

Наше предложение ос
новывается на том поли
тическом авторитете и 
поддержке миллионов, ко
торые имеет Б. Н. Ель
цин. 29 мая 1989 г.

Огонь и пепел
ПРОШ ЛЫЙ чет
верг мы добро

вольно сдались в 
плен телевидению. Вклю
чая в 12 часов наш ста
ренький редакционный те
левизор, не подозревали, 
что, забыв о делах, будем 
прикованы к размытому, 
мелькающему изображе
нию и что этот плев прод
лится все дни работы

съезда народных депута
тов СССР. Наблюдая
съезд, невозможно не то 
что задремать от скуки — 
страшно ненадолго от
влечься и упустить очеред
ной важный и неожидан
ный поворот дискуссий. 
Но сколько мыслей, спо
ров. сколько радости, бо
ли, разочарования, надежд 
всколыхнул» дик съезда

в нас самих. Эти чувства 
не были запрятаны дале
ко — пять месяцев шла 
избирательная кампания, и 
все это время мы сами 
готовили съезд. Поэтому 
так узнаваемы его конф
ликты и противоречия.

Наверное, сегодня не 
лишним будет вспомнить 
некоторые эпизоды пред
выборной борьбы. На мой

взгляд, они прямо свя
заны с ходом съезда и 
многое объясняют.

ИЗ Б И Р А  Т Е Л Ь 
Н А Я  кампания 
обрушилась на 

УПИ неожиданно. Этот 
эффект внезапности до  
сих пор остается за
гадкой, ибо все мы 
знали о предстоящих 
выборах, читали проект 
Закона, но подготовить«» 
к ним заранее что-то ме-

События По итогам смотра- 
конкурса на лучшую  
кафедру за 1988 год

рению вычислительных 
методов в учебный про
цесс, научно - техниче
ской новизне и приори
тету исследований, эф
фективности работы ас
пирантуры.
НА СНИМКАХ: лабо

раторную работу по

ВОПРОСЫ эколо
ги и  в последнее время 
обрели небывалую остро
ту. Все мы как бы очну
лись от долгой спячки и 
увидели дымное небо, от
равленные реки и землю, 
перенасыщенные нитрата
ми овощи, рост заболева
ний, связанных с тем, что 
промышленная зона Ура
ла превратилась во все
союзную помойку.

С нового учебного года 
на кафедре химической 
технологии топлива орга 
низуется подготовка ин
женеров по специально
сти «Охрана окружающей 
среды и рациональное ис
пользование природных 
ресурсов». По этим же 
вопросам проводится на
бор слушателей в межот

раслевой институт повы
шения квалификации кад
ров. Начало занятий это
го потока — с сентября 
нынешнего 'года. Кафедра 
ХТТ разворачивает агита
ционную кампанию.

НА ЭТУ ЖЕ тему сде
лала основательный вы-

среди невыпускающих 
кафедр первое место 
заняла кафедра *Дета
ли машин». Коллектив 
добился высоких пока
зателей в учебно-мето
дической и научно-ис
следовательской работе, 
в частности — по внед

теории механизмов и 
машин ведет преподава
тель, ассистент А. А. 
Лаптев; доцент кафед
ры, кандидат техниче
ских наук . Ю. Б. Чечу
лин,

Фото
Ю. Подкндышева.



(Окончание. 
Начало на 1-Й стр.).

шало. Предвидеть, что вы
боры будут именно таки
ми, какими они стали, 
мы, видимо, просто не 
могли, а прошлый опыт 
убаюкивал! Правда, был 
человек в институте, уга
дывавший грядущие пере
мены и пытавшийся рас
качать нас — тогда рав
нодушных к этому вопро
су, замотанных другими 
Делами. Владимир Ивано
вич Полов, доцент кафед
ры научного коммунизма, 
еще в октябре — ноябре 
выступал на всех парт
собраниях факультета, на 
заседаниях парткома, ком
сомольской конференции, 
призывая обсуждать про
ект Закона о выборах, го
товиться к ним. Но все его 
призывы исчезали, как во
да в песок. Запомнилась 
одна фраза: «Как вы не 
понимаете, что от этого 
зависит наше будущее!»

И вот — гром кампа
нии грянул. Мы срочно 
начали креститься: на вы
движение кандидатов от 
общественных организа
ций отводилось время, ис
числяемое буквально дня
ми. Комитет комсомола 
предложил две кандидату
ры: В. Быкодорова, ди
ректора музея истории 
комсомола Урала, и
А. Глухих. аспиранта 
УПИ. Андрей, соглаша
ясь на выдвижение, не ду
мал, какой избирательный 
марафон предстоит ему 
преодолеть. На первом 
этапе он дошел до плену
ма ЦК ВЛКСМ. Пленум 
избрал от Урала другого 
Андрея •— рабочего Тру- 
бина из Нижнего Тагила. 
О том, как проходил пле
нум, я слышала от двух 
разных людей — А. Глу
хих и Е. Королева, члена
ЦКиЛЛКСМ, лидера пер
вого свердловского МЖК. 
Победа Трубина была ап
паратом предусмотрена, 
наш Андрей уже на пле
нуме обкома комсомола 
шел «альтернативным фо
ном». Потом А. Глухих 
дважды выдвигался по 
Кировскому территориаль
ному округу № 293, его 
опыт «кандидатства» — 
самый богатый в области. 
На примере Андрея, по- 
моему, ярко проявилась 
особенность нынешних вы
боров: мы могли выдви
гать в кандидаты действи
тельно умных, авторитет
ных, независимых, вызы
вающих наше доверие 
людей, а они оказы
вались в этой роли часто 
неожиданно для самих се
бя. Вспоминаю историю 
юриста С. Н. Иванова, 
который был выдвинут по 
двум округам — Ленин
скому и Кировскому, но 
его кандидатуру «отсея
ли» окружные собрания. 
')н пришел на собрание 
МЖК, как будущий из
биратель. Многие его, 
конечно, знали — и как 
депутата райсовета, и как 
юриста, отстаивающего 
принципы СТК. И вдруг— 
предлагают его кандида
туру, Пришлось высту
пить, изложить свою жиз

ненную позицию. В итоге 
голосования ои оказался 
среди кандидатов в кан
дидаты. Позже Сергея Ни
колаевича выдвинул и 
наш институт. Убеждена: 
предвыборная борьба не 
только уносила здоровье' и 
силы кандидатов, но и ум
ножала весь лучший их 
потенциал. Но — вернем
ся к концу декабря.

На выдвижение от пар
тии институту отводилось 
около трех дней. На соб
раниях факультетов впер
вые открыто прозвучало 
имя Ельцина. Партком 
поддержал эту кандидату
ру, так же, как и канди
датуру Н. И. Рыжкова.

Борис Николаевич че
рез три недели был выд
винут от УПИ и по наци
онально - территориально
му округу № 25. Это про
изошло на памятной всем 
конференции 13 января. 
Когда в парткоме обсуж
дали порядок ее проведе
ния, боялись только од
ного: равнодушия. И не
боялись инициативы: оп
ределиться с кандидатура
ми доверили факульте
там. Своей запланирован
ной кандидатуры у парт
кома не было. А взяться 
за организацию конферен
ции партийному комитету 
все же пришлось: проф
ком полностью устранился 
от этой работы. То, как 
прошла конференция, за
ставило нас понять: начи
нается действительно но
вый этап общественной 
жизни. Какое там равно
душие! Впервые — семь 
претендентов в кандидаты 
по Кировскому избира
тельному округу № 293, 
разнообразие программ, 
требовательность к ним 
зала, проверка их по са
мым принципиальным во
просам. На конференции 
не только выбирали — 
смогли выработать точку 
зрения ио окружному 
предвыборному собранию. 
Собрание не рекомендова
ло окружной комиссии 
его проводить. Было вы
ражено недоверие предсе
дателю комиссии Б, Ф. 
Домрачеву, который при
сутствовал на конферен
ции и заявил прямо: «Бу
дет больше двух канди
датов — собрание прово
дить будем». Уже тогда 
пахнуло аппаратным хо
лодом, установкой, кото
рую послушно и наивно
открыто проводил Домра- 
чев. Но в демократичной, 
раскованной атмосфере 
собрания витала уверен
ность: невозможно не при
слушаться к нашему мне
нию, ведь мы многое мо
жем — значит и дальше 
сумеем доказывать свою 
правоту.

Конференция стала точ
кой отсчета. Не столько 
как первый шаг избира
тельной кампании (все же 
выборы от общественных 
организаций не в счет— 
с мнением нашим никто 
тогда особенно не считал
ся), сколько как своеоб
разная вершина отказа от 
рабства в себе, надежд на 
обновление.

С таким же чувством 
начали предвыборную 
борьбу и эмжековцы. 
Собственно, свободный 
дух переметнулся в УПИ 
именно оттуда: собрание, 
перечеркнувшее офици
альные установки и выд
винувшее нескольких кан
дидатов, прошло впервые 
в этом микрорайоне. Поз
же в разговоре с одним 
партийным работником я 
услышу: «МЖК — это
хутор и интересы он вы
ражает местнические, ху
торские». С казуистикой 
такого утверждения мож
но согласиться, если 
иметь в виду, что МЖК 
на самом деле выражал 
мнение избирателей сво
его района и отстаивал

Тогда, на этане форми- 
рования общественного 
мнения по этому вопро
су, данная «ошибка» была 
очень выгодна тем, кто 
на самом деле направлял 
работу окружных комис
сий — партийному аппара
ту. Политика проведения 
собрания «во что бы то ни 
стало» действовала не 
только в нашем городе. 
Судя по газетам — во 
всей стране. Пресса во
обще не обсуждала »тот 
острейший вопрос. ' Про
мелькнуло в «Известиях» 
сообщение из Эстонии, 
что там отказались от та
кого недемократичного, 
ущемляющего интересы 
избирателей акта. Резуль
таты окружных собраний

ОГОНЬ
И
ПЕПЕЛ

его, несмотря на окрики 
в «Вечерке» и разгово
ры с лидерами комплекса 
в самых высоких город
ских инстанциях,

Буквально через не
сколько дней после кон
ференции было очевидно 
главное: мы недооценили 
роль окружной комиссии, 
«прохлопали» процесс ее 
формирования. Решения 
нашей конференции в 
обеих комиссиях просто 
«приняли к сведению». 
Оказалось, что с волей 
коллектива такого огром
ного института, как наш, 
можно расправиться в два 
счета: вы, мол, имеете 
право выражать свое мне
ние, а мы имеем точно та
кое же право с ним не 
считаться.

Очень скоро стало ясно, 
нто окружных собраний 
не избежать. Как только 
закончился этап выдви
жения, «Вечерний Сверд- 
•лдвск» опубликовал ре
дакционный материал, в 
котором было сказано: 
«...Избирательные комис
сии должны провести ок
ружные собрания». Я гла
зам своим не поверила: 
одним росчерком пера бы
ло искажено положение 
Закона. Звоню в отдел 
местных советов газеты. 
Оказывается, не по адре
су: на этом этапе кампа
нии выборы освещает от
дел партийной жизни. 
Разговор по телефону с 
сотрудником редакции 
Ю. Н. Бойко. Его мнение: 
в материал вкралась 
ошибка. Обещание разо
браться так и осталось 
пустым звуком: читатели
не узнали, что собрание 
может быть проведено, а 
вовсе не обязательно 
должно...

мы видим сегодня па 
съезде. И только сейчас 
до конца понимаем, поче
му зубами держались за
интересованные инстан
ции за эту идею, почему 
просчитывали вперед все 
ходы, выдвигая «своих» 
кандидатов в большом 
количестве организаций, 
обеспечивая тем самым 
представительство на соб
рании.

М Ы С В. И. Попо
вым были избраны 
на конференции 

наблюдателями ла работой 
окружных избирательных 
комиссий. Одно заседание 
комиссии по националь
но - территориальному ок
ругу № 25 до сих пор не 
дает мне покоя. В тот 
день — 8 февраля — я 
дала себе слово когда-ни
будь написать об этом. 
По-моему, такой день на
стал.

По округу было выдви
нуто пять кандидатов, в 
том числе — Б. Н. Ель
цин. 8 февраля комиссия 
решала вопрос об окруж
ном собрании. В фойе у 
зала заседаний облиспол
кома толпилось много лю
дей: комиссия опаздыва
ла, так как еще раз ре
шила посмотреть поме
щение для собрания. Сю
да пришли наблюдатели 
от коллективов — в ос
новном те, кто выдвигал 
Б. Н. Ельцина. Наши пра
ва здесь присутствовать 
самым тщательным обра
зом проверялись. Ждать 
пришлось долго, поэтому 
обсуждать предстоящее 
начали спонтанно. Когда 
нам было разрешено вой
ти в зал, все разделились 
на две группы: наблюда
тели — они сели слева.

остальные •— справа. Как 
потом выяснилось, справа 
были представители обл
исполкома и обкома пар
тии. Противостояние на
чалось еще в кулуарах, 
(здесь же развернулась 
борьба. Наблюдатели за
давали вопросы: «Какая
необходимость проведе
ния собрания?», «Почему 
предоставлен такой ма
ленький зал?», «Знают ли 
о предполагаемой дате 
17 февраля — все канди
даты?*. Аргументирован
ных ответов не было, спра
ва раздавались реплики: 
«Не мешайте работать, 
ведите себя прилично!*. 
Председатель комиссии
Н. П. Чуден ков «е мог 
разъяснить ни один воп
рос, ему постоянно помо
гал представитель облис
полкома А. П. Воробьев, 
который разбирался в ра
боте комиссии, видимо, 
лучше. Больше всего нас 
волновало, знает ли о да
те собрания Борис Нико
лаевич. Ответ председате
ля был уклончивым. На
чалось голосование, во 
время которого сидящий 
передо мной «главный 
эмжековец» Е. Королев 
куда-то вышел. Комиссия 
единогласно проголосова
ла за проведение собра
ния, несмотря ка наши 
призывы не делать этого 
(напомню: мы говорили 
это от имени своих кол
лективов, а было нас не 
меньше 15 человек). Бла
гополучно приняв реше
ние, комиссия приступила 
к рассмотрению дальней
ших вопросов. Вернулся 
Королев и попросил слово. 
Сидящие справа не скры
вали раздражения, но на 
этот раз к 1 сказанному 
Королевым было просто 
невозможно не прислу
шаться.

— Я только что звонил 
Ельцину, — сказал Коро
лев, — он не знает о да
те проведения собрания.

Пауза. Было невыноси
мо стыдно. Члены комис
сии удалились на теле
фонные переговоры с Бо
рисом Николаевичем. Че
рез некоторое время объ
явили, что заседание про 
должится завтра.

Девятого февраля оно 
качалось неожиданно. 
Один из членов комиссии 
сделал официальное заяв
ление. что на комиссию 
оказывается давление со 
стороны облисполкома и 
что кроме обычных за
седаний. на которые при
глашаются наблюдатели, 
проходят так называемые 
«рабочие». Были высказа
ны предложения — отме
нить предыдущее реше
ние о проведении собра
ния. Состоялось новое 
голосование. Единогла 
сия уже не было, 
но большинство вы
сказалось «за» проведе
ние. Следующий вопрос — 
дата собрания. Б. Н. Ель
цин соооіцнл, что он смо
жет присутствовать только 
19 февраля, в воскре
сенье. Увы, у всех сверд
ловских кандидатов, кро
ме С, Б. Воздвиженского, 
нашлись причины, чтобы 
отвергнуть эту дату: кто-

то уезжал в командиров
ку, кто-то — запланиро- 
ваішо ложился » больни
цу. Утвердили прежнюю 
дату — І7 февраля. Сно
па сработал механизм 
большинства... Комиссия 
не сочла необходимым 
учесть политический вес 
Ельцина и то. что ом дол
жен был приехать из дру
гого города. Все это тем 
более непонятно, если 
попомнить, что буквально 
через несколько дней два 
кандидата сняли свои 
кандидатуры, и собрание 
было отменено, Возника
ло ощущение игры, поли
тических интриг,

Я как свидетель проис
ходящего в комиссии этого 
округа сделала немало 
выводов, но один лаж
ный — для себя в качест
ве избирателя: ни в коем 
случае не голосопать ни 
за одного слсрдлонского 
кандидата, которые позво
лили втянуть себя в эти 
маневры. Особенно было 
обидно за Г. А. Месяца. 
Впрочем, именно неисто
вая поддержка аішарата 
впоследствии сыграла для 
него роконую роль. Не 
знаю, противился ли Ген
надий Андреевич этой про
текции...

И н с т и т у т  делеги
ровал меня на оба 
собрания: по 25-му 

и по 293 му округам. Од
но было отменено. А что 
же второе? Накануне 
пронесся слух: определены 
люди, которые «должны* 
победить. Двое из 14 — 
Захаров и Чичканов. Мне 
этот слух показался неве
роятным.

Я его всячески отверга
ла и не могла осознать, 
как можно напланировать 
перевес голосов. Оказа
лось, что все можно. Опе
рация «окружное собра
ние» была проведена бле
стяще" большинство деле: п 
гатов поддержало этих 
кандидатов. Ход этого 
собрания «ЗИК» анализи
ровал 2 марта в материа
ле «Разговор к пользу 
будущего», добавлю к на
писанному несколько фак
тов. У ДК им. Горького, 
где проходило собрание, 
был выставлен наряд ми
лиции, У раздевалки мож
но было взять свежий но
мер газеты «Свердлов
ский строитель* с агита
цией за Захарова. Мандат
ная комиссия на собрании 
не была избрана и поэто
му — не работала. Когда 
после собрания мы попро
сили окружную комиссию 
познакомить нас со спис
ками делегатов, нам — на
блюдателям от институ
та — было в этом кате
горически отказано.

Эти заметки не претен
дуют на окончательные 
выводы и глубокий анализ. 
Решила восстановить со
бытия, потому что невоз
можно сегодня молчать, 
тем более, что пепел еще 
очень горяч...

Л. МИШУСТИНА.
Фото

Ю. ПОДКИДЫШЕВА.



КОНСОЛИДАЦИЯ
Пишу эти заметим а ночь 

с 30 иа 31 мая, и »то, и со* 
жалаиию, самая сеежяя ин
формация, иотору» мм мо* 
жем предоставить читате
лям «ЗМКа». Итак, я только 
«то аериулась и» МЖК, где 
вместе с • . Поповым и 
А, Аулоемм участвовала в 
разговоре с гостиницей 
«Россия».

У телефона I. S. Исаков 
|ои улетен а Москву 30 
мая):

— Москвичи примерно 
таи же, как и свердловчане, 
оценивают работу съезда. 
Избрание Ельцина в Іер- 
іоянмй Совет СССР вызвало 
облегченна даже у консер
вативно настроенных: ис
правлен» ошибка. Но »то 
еще полдела.

Владимир Борисович под
твердил, что в перерывах 
между заседаниями ведет
ся большая работа, делега
ции виаводвт мосты», кон
солидация москвичей, при- 

^байтов и представителей 
других регионов идет пол
ным ходом.

JI. С. Кудрин сообщил:
— Б. К  Ельцин, давая ин

тервью иностранным жур
налистам, сказал о том, 
что сьезд немножко «ле
веет».

В нашей свердловской 
делегации, по мнению 
Л. С. Кудрина, большинство 
придерживается единых 
позиций, «отрываются» трн- 
четыре человека. Постоян
но в меньшинстве и депутат 
А. А. Сидоров. Уверена, что 
в Москву отлраалеио рав
ное число телеграмм, как а 
поддержку включения Л. С. 
Кудрина а состав комиссии 
по нашумевшему «делу 
Гдляна», таи и а поддержку 
мнения А. А. Сидорова.

Сам Леонид Сергеевич 
выразил свое огромное же
лание участвовать а работе 
»той комиссии. На его со
весть надеются около мил
лиона уральцев и многие их 
избранники.

Для депутата В. А. Волко
ва выступление депутата 
А. А. Сидоров» против Куд
рина было неожиданным. 
Он не знает (не знал вече
ром 30 мая), почему и за
чем Сидоров вышел на три- 
буну.

Вот такие дела. Нам надо 
набраться терпения. Тот, 
кто представляет, насколь
ко сложным делом займет
ся »та комиссия, наверное, 
не будет забывать, что его 
успех а какой-то с те пени 
будет зависеть и от пози
ции, политической культуры 
каждого из нас.

Второй больной вопрос— 
грузинская трагедия. Влади
мир Анатольевич не смог 
посмотреть часовой видео
фильм о «черном апреле»: 
во яремя его демонстрации 
он безуспешно пытался за
получить . гаранты на вы
ступление а секретариате 
съезда. Но он сказал, что 
чем больше информации о 
Тбилиси, тем труднее опре
делиться с собственной точ
кой зрения. В. А. Волков 
пообещал привезти я 
Свердловск копию »того 
фильма.

Нам удалось поговорить 
с депутатами из Грузии, в 
частности, с режиссером

30 мая социологи про
вели в институте экс
пресс-опрос студентов, 
преподавателей и сотруд
ников по оценке работы 
съезда народных депута
тов. Опрошено 179 чело
век, пятая часть из них — 
студенты. Как нам сооб
щил заведующий соцлабо- 
раторией П. П. Сасин, по
давляющее большинство 
следит за работой съез
да, но только 11,2 про
цента опрошенных удов
летворены его работой.

Э. Шеигелеа. Ои крайне ет- 
рицательие отнесся н вы
ступлению командующего 
Закавказским военным ок
ругом И. Родионова. Уди
вился. что многие делутапі, 
смотревшие фильм, воспри
няли ere иен художествен
ный, инсценированный...

Грузинские делегаты чув
ствуют поддержку делега
ций Москвы и Прибалтнии. 
Надеютсв, что съезд при
мет справедливое решение 
по результатам работы ко
миссии. Они считают, что 
вопрос »тот имеот между
народное значение, выска
зывают тревогу: обстанов
ка а Тбилиси и ае всей рес
публик» крайне сложная. 
Хотя многое сделано. Бла
годаря яивдомниу Сяхярояу 
я Тбилиси прибыли ярячи из 
США, ШввАцврии, ФРГ — 
они привезли с собой ме
дикаменты, »ислертов. Идет 
борьба с последствиями 
действия отравляющих ве
ществ, которые нарушили 
здоровье многих людей.

Событием f  апреля пред- 
іместовали события я Абха
зии — »то тоже проблема 
межнациональных отноше
ний. Оие иастеяьио беспо
коит депутатов Грузии, что 
они признались: работа
съезда преходит очонь ин
тересно, ои, безусловно. — 
шаг иа пути демократиза
ции, ио они на могут рас- 
пылаться и асо силы сосре
доточили ив те, чтобы иа 
съезд« прозвучала правда 
о тбилисской трагедии.

Теперь мне хотелось 
бы аериутьса и интервью с 
профессором Исаковым. Ои 
надеотся, что его зияния и 
политический опыт приго
дятся нашим допутатам. 
Владимир Борисоаич поле
тел а Москву, петому что 
пенал: делегация нуждает
ся а помощи и поддержка.

И еще. Іса интервьюеры 
говорили иам о том, что 
съезд наработал миожостао 
интересных идей, способов 
решеиия самых разных 
проблем. Они ме должны 
оставаться без аиимаиия. Их 
нужно фиксировать, ведь 
пройдет сеясем немного 
времени, и те же самые 
вопросы встанут перед на
ми как перед участниками, 
если можно таи сказать, 
■мнии-сьездов» — иа рабо
те, а районе, а городе.

Хотим мы того или йот, 
ио мы все сейчас втянуты 
я борьбу прогрессивных и 
антиперестроечных сил. 
У вы, зная, что эти силы су
ществуют, многие не мо
гут определить ми их ис
точники, ни аентеры дейст
вия. На мой азглад, мно
гие из иас до сих пор • 
плену предвыборных »мо* 
цмй, н «иудринцы» не могут 
найти общего языка со сво
ими «противниками». А вот, 
если верить Л. С. Кудрину, 
то наши депутаты достигли 
большего единства, чем их 
избиратели... Да, а склоняю 
вас к консолидации и обра
щаю ваша аиимаиие иа 
обьаалаиие а фойе ГУК» — 
приходите обсуждать наши 
проблемы а институтский 
«гайд-парк».

Е. БУКАЕВА.

Избранному Верховно
му Совету СССР доверя
ют 11,7 процента. Предсе
дателю Верховного Сове
та — 39,1 процента, пер
вому заместителю Пред
седателя Верховного Со
вета СССР — 5,6 процен
та опрошенных. 68,7 про
цента респондентов под
держали оценку съезда, 
данную в выступлении 
депутата Ю. Н. Афанась
ева, но при этом 24,6 про
цента не смогли дать од
нозначный ответ.

сказал нам Михаил Ге
оргиевич Шишов, зам. 
декана по науке химико- 
технологического факуль
тета.

Да, это так, если под
ходить к определению 
строго. Есть перевод ву
за на самофинансирование 
и новые условия оплаты 
труда,

Если говорить о первых 
результатах, то намного 
спокойнее прошел период 
заключения договоров. 
Раньше, как известно, бы
ли лимиты —■ для инсти
тута, факультета, кафед
ры. Кафедры всеми прав
дами и неправдами наби
рали объем работ — со 
скандалами, нервотрепкой. 
Сейчас всего этого не бы
ло. Заключили столько, 
сколько могут выполнить.

Другое дело, что пред
приятия перешли на хоз
расчет и деньги отдают 
трудно. Это, видимо, не
избежный период — два- 
три года предприятия бу
дут тратить деньги только 
на те научные разработки,

«Хозрасчета нет»,
которые дают немедлен
ную отдачу. Потом лишь 
экономика заставит ду
мать и заказывать на пер
спективу,

По нашим прикидкам 
в конце года в распоря
жении факультета появит
ся около 60 тысяч руб
лей — определенный про
цент отчислений от при
были, полученной от вы
полненных договоров.

Если учитывать даже 
первоочередные нужды 
факультета, это, конечно, 
не деньги, а слезы... Но 
тем не менее и это боль
шой шаг вперед, раньше 
все оставалось у ректора. 
Пусть небольшие, но все 
же деньги, идут для фа- 
культета по линии НТТМ. 
От КЭНПО и кооперати
вов факультету практиче
ски ничего не перепадает.

Так что пока все еще в

будущем — еще не все 
документы работают.

Та модель, которая сей
час запущена в дело, не 
допускает сверхвысоких 
заработков. Это возмож
но в нынешних условиях 
только при кооператив
ной форме организации 
научных и инженерных 
разработок.

Есть и такой штрих: 
раньше можно было для 
каких-то крупных приоб
ретений взять деньги «зай
мы, но без отдачи с дру
гих договоров. Сейчас, ес
ли и дают деньги, то толь
ко с возаратом.

Не видим возможности, 
по крайней мере в бли
жайшие два-три года, за
работать валюту для фа 
культета. Наибоолее серь
езные разработки, как 
правило, идут по закры
тым темам.

О Б Щ Е П И Т :
возможна ли альтернатива?

Устраивает ли нас об
щепит? Постараемся выст
роить логическую цепоч
ку. Его состояние не 
нуждается а комментари
ях и медленно, но неуклон
но ухудшается. Если нас 
это состояние устраивает, 
то вопросов нет. Поручим 
народному контролю и 
«Комсомольскому про
жектору» и впредь прояв
лять старания удержать 
общепит в «рамках».

Но еелн ситуация нас 
не устраивает, то необхо
димо обсудить мероприя
тия, посильные институту 
и комбинату питания и 
способные улучшить поло
жение. На наш взгляд, 
таких мероприятий нет и 
не будет до тех пор, пока 
оплата работников зави
сит от выполнения плана 
товарооборота. Ведь «ду
бинка» рабочего контро
ля бьет не больно или 
совсем йе бьет, зато сни
жаются показатели по ос

новной работе контроле
ров. Уповать иа рабочий 
контроль — значит пы
таться подменить задачу, 
сделать видимость ее ре
шения. На самом деле -— 
это саботаж задач реорга
низации общепита и тор
говли.

От дубинки рухнул ра
бовладельческий и фео
дальный строй, зашел в 
тупик «административно • 
командный социализм».. 
Постановлением обко
ма профсоюзов вновь 
введена дополнитель
ная доплата работни
кам общепита за качест
во, но это мероприятие 
обречено на провал: дей
ствует оно только яри 
условии выполнения пла
на, четко не определены 
критерии качества, не оп
ределена и процедура 
оценки качества, отсутст
вует дифференцированный 
подход к труду работни
ков общепита н т. д.

Выходит, нужно искать 
новые, кардинальме ме
роприятия, в которых дей
ствовали бы реальные эко
номические рычаги, что
бы качество питания зака
зывалось бы потребите
лем, а не навязывалось 
ему общепитом. Одним из 
них могут стать хозяйст
венно > договорные отно
шения между УПИ и ком
бинатом питания с преду
смотрением повышенной 
оплаты качественного тру
да и штрафных санкций 
при нарушении договор
ных обязательств. Осно
вой оплаты труда работни
ков общепита должны 
быть договоры - заказы 
столовым и буфетам. Вот 
что должно считаться гос
заказом для комбината 
пнтаняи, за его выполне
ние должна начисляться 
заработная плата, премии 
н т. п. При нарушении 
обязательств — штраф. 
Такой, чтобы не лозника-

Вольшннстао работ не 
имеет такой степени за
вершенности, которая по
зволила бы выходить с 
ними на международный 
рынок.

Не только на факуль
тете, но и в институте 
нет такого: финансирова
ние научных работ на 
конкурсной основе. Мож
но было бы сделать это с 
прикладными разработка
ми, но кто будет финан
сировать?

Заключая: мы еще
только примериваемся и 
хозрасчету, осваиваем 
лишь азбучные понятия 
экономики самофинансиро
вания. О каких-то итогах и 
выводах серьезно можно- 
будет говорить лишь че
рез год-два. Врид ли рань
ше.

Но этот этан неизбежен.
Интервью взял 

Ю. ОЛО.

ло желания игнорировать 
договор.

Есть еще более ради
кальное предложение ~~ 
включить общепит в 
систему института, предо
ставив столовым хозяйст
венную самостоятельность, 
ввести арендный под
ряд.

Для того, чтобы ре
шить, что же является 
наиболее целесообразным, 
необходимо профессио
нально разработать опи
санные модели, дать их 
технике • экономическую 
оценку. Эту работу мож
но было бы заказать спе
циалистам СИНХа.

Мы познакомили вас с 
выводами, к которым при
шли члены инициативной 
группы кампании по охра
не желудков. Вчера их 
предложения обсужда
лись на совместном засе* 

-дании президиумов проф
союзных комитетов сот
рудников и студентов,, 
центральной группы на
родного контроля,

О принятых решениях 
читайте в следующем но
мере «ЗИКа».

П. ЕРОХИН,
М. ДАШИНА.

О «любви» к КОБОЛу, БЭЙСНКу и прочем
20  апреля в «ЗИКе» был опубликован мате

риал доцента кафедры экономики машинострое
ния инженерно-экономического факультета Б. 
Шмелева «Такая вот любовь», в котором он уп
рекал преподавателя кафедры вычислительной 
техники в том, что он, вопреки требованиям н 
нуждам факультета, обучает студентов языку 
Кобол вместо нужного им Бейсика.

Публикуем коллективный ответ кафедры ВТ.

Время на обучение сту
дентов - младшекурсни
ков инэжэка выделяет не 
доцент кафедры ВТ, как 
сказано в заметке, а сам 
факультет. В 1988-89 
учебном году Иа выделил 
не 370, как пишет автор, 
а 174 часа (фактически 
же с учетом осенних 
сельхозработ — 162). Ка
федра ВТ израсходовала 
этот фонд так: 14 часов 
лабораторно - практиче
ских работ на программи
руемых микрокалькуля
торах типа МК-56; 14 ча
сов лекций по основам 
алгоритмизации и Бэйси- 
ку; 16 часов индивидуаль
ных лабораторных работ 
на Бэйсике за дисплеями 
мини - ЭВМ ЭРА-2420; 
30 часов лекций, 22 часа 
практики и 22 часа ла
бораторных работ под 
ЕС ЭВМ (пакетный и ди
алоговый — ДЖЕК ре
жимы, операционная си
стема ОС ЕС, работа с 
файлами в синтаксисе Ко
бола, одного из алгоритми
ческих языков для обра-

(ботки экономической ин
формации). Остальные 56 
часов, относящиеся к 
1989-90 учебному году, 
распределены между па
кетами прикладных про
грамм, базами данных, 
электронными таблицами 
и их аппаратурной под
держкой на разной техни
ке и единой технологии.

В 1988-89 учебном 
году студенты - младше
курсники Иэ специально
стей ЭОЧМ и ЭОЦМ из 
134 часов базовой компь
ютерной подготовки полу
чили на кафедре ВТ 14 
часов лабораторно - прак
тических работ на про
граммируемых микрокаль
куляторах, 6 часов про
граммирования на Бэйси
ке ПЭВМ Электроника 
БК-0010, 8 часов про
граммирования на Бэйси
ке, знакомство с базой 
данных и электронными 
таблицами ПЭВМ Робот- 
рон-1715, 50 часов работы 
на Бэйсике в дисплейном 
классе мини-ЭВМ ЭРА- 
2420.

Таким образом, реко
мендация метод-комиссии 
Иэ об изучении языка 
Бэйсик реализуется ка
федрой ВТ на столько, на 
сколько позволяют техни
ческие возможности (в 
частности, по БК-0010, 
Роботронам, Эре в ущерб 
остальным пользователям 
— школьникам, аспиран
там, которым эта техника 
принадлежит).

Автор обвиняет нас в 
том, что мы пытались 
окольными (путями про
тащить иа Иэ Кобол. 
Этим изящным выражени
ем вы. очевидно, именуе
те встречу декана Ив с 
зав. кафедрой ВТ по воп
росу согласования учеб
но - методической работы, 
оформленную протоколом. 
Самое удивительное, что 
руководство факультета 
так и не определилось со 
стратегией и тактикой ком
пьютеризаций на инжеке!

Итак, в чем же объек
тивная причина появления 
заметки? Она •— в нехват
ке вычислительных мощно
стей для студентов инсти
тута, особенно современ
ной персональной вычис
лительной техники. Это — 
общая беда. Но есть и ви
на. Старое руководство 
института верило, в ос
новном, в мощный вычи
слительный центр. Новое 
руководство пытается ре

шать вопрос оснащения 
компьютерами, исходя из. 
нынешних крохотных соб
ственных финансовых 
возможностей.

Администрация Иэ не- 
создает учебных компью
терных классов для своих 
младшекурсников, что сде
лали уже другие факуль
теты. А ведь в год через 
кафедру ВТ проходит 
940—900 младшекурсни
ков факультета. Только 
для них при двухсменной 
работе необходимы пол- 
тора-два компьютерных 
класса. Наша же кафед
ра имеет всего семь клас
сов. Даже при пуске к 
следующему учебному 
году еще двух классов с 
Вэйсиком полностью по
ложение с инжэком толь
ко силами кафедры ВТ 
не -поправить.

Позиция автора за
метки сугубо иждивенче
ская: дайте то, что мне 
надо, подстройтесь под 
то, что я умею и имею. А 
выделить машинное время 
имеющихся в компьютер
ной лаборатории И-127 
Искр-226 для собственных 
младшекурсников инжэк 
не может! И «уть вопроса 
именно в этом, а не в 
усиленно муссируемом 
противопоставлении одних 
алгоритмических языков 
другим,



Дел еще много
Группа народного кон

троля теплоэнергетическо
го факультета проработа
ла  в новом составе пол
тора года. Говорить о ве
ликих свершениях пока 
не приходится, но кое-ка
кие успехи есть.

На кафедрах получила 
развитие широкая органи
зация самостоятельной 
работы студентов, что 
позволило снизить время 
изучения ряда разделов 
курса — например, а по 
высшей математике. Улу
чшилось качество прора
ботки изучаемого мате
риала за счет более ак
тивных форм подготовки.

В учебный процесс все 
больше внедряется вычи
слительная техника. В 
этом году подписан акт 
пуска одного дисплейно
го класса, до начала учеб
ного года должен войти в 
строй еще один.

Проверка народным 
контролем состояния дел 
окончивших аспирантуру 
после 1985 года показа-

4  НОВОЕ ИЗДАНИЕ

ла, что из десяти таких 
аспирантов проблематична 
защита лишь у двух.

Большую озабоченность 
коллектива факультета 
вызывают условия работы 
преподавателей и. студен
тов в новом корпусе и ус
ловия жизни /в общежи
тии. Если раньше мы на 
работе замерзали, теперь 
задыхаемся от жары. Ока
зывается, врезать в окна 
форточки — это большая 
проблема.

Что касается общежи
тия, то так необходим ка
питальный ремонт, осо
бенно сантехники. Факуль
тет и кафеДры. используя 
связи и договоры с пред
приятиями, совместно со 
студенческими организа
циями пытаются осущест
вить ремонт. Но и хозяй
ственные службы инсти
тута не должны стоять в 
стороне.

А. МОРИЛОВ, 
председатель 

ГНК Тэ.

«Поиск» ищет читателей
В мае этого года вы

шла в свет первая в стра
не всесоюзная газета для 
ученых, педагогов, сту
дентов «Поиск* — орган 
АН СССР, Гособразова- 
ния СССР и ЦК профсою
за работников народного 
образования и науки.

Почему именно
«Поиск»? Думается, что 
это название точно отра
жает современное состоя
ние нашего общества, 
взявшего курс нц обнов
ление.

Как пишут в обращении 
к читателям газеты Гу
рий Марчук, президент 
Академии наук СССР, 
Геннадий Ягодин, предсе
датель Госкомобразования 
СССР, Римм Папилев, 
председатель ЦК проф
союза работников народ
ного образования и нау
ки, невозможно даже 
кратко перечислить сфе
ры интересов нового из
дания. Это актуальные 
проблемы политики и об
разования. экономики.

экологии, истории, орга
низации науки, медици
ны... А также — развитие 
демократизации общества 
в целом, судьба важней
ших - открытий, судьба 
ученых и педагогов. Уче
ные получат возможность 
сделать достоянием глас
ности результаты своих 
научных экспертиз по 
крупнейшим народнохо
зяйственным проектам. 
Словом, главная тема — 
тема влияния науки и об
разования на общество.

Редколлегия нового из
дания надеется на то, что 
«Поиск» станет настоя
щей трибуной в выраже
нии мысли, мйений и на
строений самой широкой 
раучной и педагогической 
общественности.

На еженедельную все
союзную газету «Поиск» 
можно подписаться во 
всех отделениях связи, а 
также ее можно взять в 
библиотеке УПИ.

Г. БОРОДИНА, 
библиограф.

Социологическая лабо
ратория института впер
вые провела исследование 
среди студентов, приехав
ших учиться из Монголь
ской Народной Республи
ки. 127 юношей и деву
шек заполнили предло
женную им анкету, из 
данных которой можно 
легко представить себе 
собирательный портрет 
монгольского студента, 
учащегося в УПИ.

Средний возраст мон
гольского студента не
сколько выше, чем у их 
советских однокурсников, 
почти каждый третий из 
них имеет свою семью. 
Добрая половина приеха
ла в Союз после оконча
ния средней школы в 
Улан-Баторе, родители их 
являются служащими.

Большинство ребят 
(около 70 процентов) счи
тает, что к моменту при
езда в СССР они имели 
достаточную общеобразо
вательную подготовку, но 
у каждого второго вызы
вали сомнения их знания 
русского языка, истории и 
обычаев нашего народа.

Большая группа мон
гольских студентов (40 
процентов) стали студен
тами УПИ потому, что 
хотели учиться за грани
цей. Часть ребят (26 про
центов) оказались в Сою
зе случайно: им предло
жили. Среди остальных 
мотивов выбора места по
лучения высшего образо
вания — совет тех, кто 
учился в СССР, ире-

Как живут наши монгольские друзья?
сіижность учебы в нашей 
стране.

При выборе будущей 
специальности равное чис
ло руководствовалось ин
тересом работы по этой 
специальности (около тре
ти опрошенных) и подчи
нилось случайности. Ос
тальные учли советы род
ных и ту потребность, ко
торую испытывает народ
ное хозяйство Монголии 
в специалистах подобного 
профиля.

Понимание потребно
стей своей страны и от
ветственности перед род
ными играет решающую 
роль в отношении к уче
бе, хотя нецеленаправлен
ный выбор определяет 
для половины монголь
ских студентов в целом 
недостаточно добросовест
ное и заинтересованное 
отношение к учебе и. как 
следствие этого, неудов
летворенность уровнем 
получаемой подготовки.

Среди трудностей, ме
шающих учебе и жизни, 
« а  первое место выдвига
ются жилищно - бытовые 
условия, на второе — 
неумение организовать 
свою работу, далее — 
трудность адаптации в но
вых условиях.

Известно, что нередки 
конфликты между мон
гольскими и советскими 
студентами. В целом бо
лее 7Ѳ процентов опро
шенных подтверждают

И М Е Н И  В И В Е К А Н А Н Д Ы
На философском фа

культете УрГУ 24 апреля 
состоялось первое заседа
ние нового общества име
ни Вквекаианды, видней
шего индийского фнлосо- 
фа-гуманиста, жившего в 
конце XIX века, борца за 
дело освобождения Ин
дия, которого Рабиндра
нат Тагор назвал «вопло
щением всего лучшего в 
индийской традиции».

На первом заседании 
был сделан доклад, посвя
щенный жизни и творче
ству Вивекананды, и об
суждены основные на
правления деятельности 
нового общества. Задача

ми общества являются 
изучение индийской фило
софии я культуры, санс
крита, знакомство с ду
ховной жизнью современ
ной Индии. Общество ус
танавливает связи с Ин
ститутом культуры Мис
сия Рамакрншны — орга
низацией, основанной в 
1897 году Вивеканан- 
дой — учеником индий
ского мыслителя Рама
крншны.

В перспективе — про
ведение лекций, организа
ция выставок, концертов 
и дискуссий, подготовка к 
изданию произведений ин
дийских мыслителей н на-

Клещей бояться!..
А в лес не ходить?

этот факт. Причину этих 
конфликтов монгольские 
студенты (44 процента) 
видят в неуважительном 
отношении к представите
лям иных наций. Причем, 
менее доброжелатель
ны, по их мнению, соседи 
по общежитию, представи
тели общественных орга
низаций института.

Из полученных ответов 
очевидно, что недостаточ
ная информация друг о 
друге, незнание условий 
жизни, культуры, исто
рии братской страны ме
шают дружбе наших сту
дентов, Более 60 процен
тов студентов из МНР 
почти не информированы 
о характере социально- 
экономических преобразо
ваний в СССР и столь же 
мала их информация о 
последних событиях внут
ри своей страны, которую 
только каждый десятый 
получает своевременно.

В целом проблемы мон
гольских студентов — это 
проблемы советских сту
дентов: слабый профес
сиональный отбор, недо
статки профориентации, 
поверхностная информа
ция о будущей специаль
ности, создающие чувст
во неудовлетворенности 
сделанным выбором уже 
во время учебы, незаин
тересованное отношение к 
учебе, вызывающее паде
ние интереса и снижение

учно - исследовательская 
деятельность по изучению 
индийской культуры X 
философии. Общество со
трудничает с секцией 
Уральского отделения фи
лософского общества 
СССР. Оно также прово
дит библиографическую я 
источниковедческую рабо
ту, собирает книги и дру
гие материалы по культу
ре Индии и Востока. 
Библиотека принадлежа
щих обществу книг по 
данной тематике уже сей
час является крупнейшей 
в городе.

В совет общества во
шли люди, даяно занима
ющиеся индийской фило
софией: кандидат фило
софских наук А. С. Гага-

успеваемости; трудные 
жилищно бытовые усло
вия.

На жилихцно-бытовых 
условиях студенты из 
МНР делают основной ак
цент, считая их улучше
ние одним из главных 
моментов улучшения ин
тернационального воспита
ния (60 процентов). Хотя, 
на наш взгляд, в подго
товке будущих специали
стов для МНР значитель
но важнее, что почти по
ловина опрошенных (49 
процентов) не очень доб
росовестно относятся к 
учебе и не очень удовлет
ворены своим профессио
нальным выбором (51 
процент).

В связи с этим хоте
лось бы пожелать изме
нить условия отбора моло
дежи для учебы в СССР, 
чтобы свести до миниму
ма элемент случайности, 
улучшить знакомство с 
условиями жизни в СССР, 
создать нормальные жи
лищно - бытовые условия 
как для советских, так и 
для иностранных студен
тов, чтобы это не влияло 
на престиж подготовки 
специалистов в СССР и, 
что важнее всего, — на 
уровень этой подготовки.

Л. ЖИДКОВА,
М. ЮКСА, 

сотрудники социоло
гической лаборатории.

ран, М. А. Гуща, канди
дат философских наук
В. М. Князев. Председа
телем был избран Ю. А. 
Бутов.

Второе заседание об
щества прошло 23 мая. 
Был проведен круглый 
стол «Характерные черты 
индийской культуры» и 
прочитана лекция Ю. Бу
това «Философская систе
ма Шри Шанкара чары — 
Адвайта Веданта».

Следующая встреча со
стоится 20 июня в 17.00 
на философском факуль- 
теле УрГУ в ауд. № 325. 
Будет прочитана лекция 
Ю. Бутова «Веданта XIX 
века — Шри Рамакришна 
и С вами Вивекананда».

Первокурсники окончательно освоились

Весна! Тянет а лес, на 
природу... Но любители 
побродить по лесным 
тропкам зачастую забыва
ют. что их ожидает там и 
возможность неприятной 
встречи. Да, да: речь пой
дет именно о нем — кле
ще. переносчике вируса 
клещевого энцефалита, 
опаснейшего заболевания 
центральной нервной си
стемы.

Врага надо знать в ли
цо. Клещи обитают в ос
новном в густых лесах, за
рослях кустарника мали
ны, даже в городских пар
ках. Попав на одежду, 
они перебираются на тело. 
Присасываются клещи ча
ще всего за ушами, в под
мышечной и паховой об
ластях.

Нападют они в любую 
погоду, хотя в сухую и 
жаркую — реже. Укус 
безболезненный.

Ну что ж, скажет иной, 
я в лес не ходок, значит, 
мне и бояться нечего, 
дальше пусть читают те, 
кого это вплотную интере
сует. Ошибаетесь. Дело в

том, что клещ может
явиться прямо к вам... на 
дом, с доставкой, без
уведомления о вручении. 
Вы даже и не будете подо
зревать, что в букете цве
тов, ягодах, грибах, в шер
сти домашних животных 
клещи элементарно могут 
путешествовать.

В этом году в лесах об
ласти особенно много кле
щей. За медицинской по
мощью уже обратились 
свыше 1500 укушенных 
ими.

Что же делать1 Клещей, 
значит, бояться, а в лес— 
не ходитьt  Прежде все
го — и это мы, врачи, не 
устаем повторять каждый 
год и будем повторять 
столько, сколько понадо
бится — следует преду
предить заболевание энце
фалитом. Что это значит1 
Помнить, что наибольшая 
опасность заражения при
ходится на май—июль. В 
это время в лее можно ид
ти лишь в наглухо застег
нутом комбинезоне, штор
мовке, шапке или туго за
вязанном платке.

На привалах а после вы
хода из леса — осмот
реть одежду и открытые 
части тела.

Клещей можно отпуг
нуть: они боятся жидко
стей *Лесная», *ДЭТА» и 
других.

Обнаруженных на теле 
клещей не раздавливайте 
руками, а сжигайте.

Присосавшегося клеща 
лучше удалить в медпунк
те. но если такой возмож
ности нет — нанесите на 
него любое жировое веще
ство. Через 20—30 минут 
аккуратно, пинцетом, по
качивая иэ стороны в сто
рону, удалите клеща. Мес
то укуса обработайте йо
дом или спиртом. Но как 
можно скорее нужно обра
титься к врачу! Наиболее 
надежным способом про
филактики клещевого эн
цефалита является вакци
нация.

Она проводится в полик
линике 18-й горбольницы 
ежегодно с конца февра
ля по 1 апреля.

С. ВАКАРЬ, 
врач-инфекционист.

в институте, вошли в 
ритм студенческой жиз
ни, научились распреде
лять время, чтобы его 
хватало на все, в том чис
ле — на чтение. Хочется 
верить, что это так. А что 
же говорит статистика, 
что говорят результаты 
подсчета, проведенного со
трудниками отдела худо
жественной литературы? 
21 человек. Именно столь
ко первокурсников инжэ- 
ка записались в отдел. 
.Трое — с электрофака. 
Остальные факультеты — 
в этой «вилке».

Маловато. Но, может 
быть, просто еще не все 
знают о -нашем отделе? Он 
находится по адресу: ул. 
Малышева, 127а и на
считывает около 70 тысяч 
книг. Кроме художествен
ной литературы, здесь 
можно получить книги по 
искусству, познакомиться 
с творчеством мастеров 
живописи, скульптуры, те
атра, кино. Здесь же — 
литературоведение, лите
ратурная -критика, биб
лиографические издания.

Самую разнообразную 
информацию о книгах и 
их авторах, об издатель

ском деле в нашей стра
не можно получить из га
зеты «Книжное обозре
ние», журналов «Литера
турное обозрение». «В 
мире книг». Шестьдесят 
наименований журналов 
получил отдел. «Литера
турно - художественные и 
научно - художественные 
издания — «Театр», «Те
атральная жизнь», «Ис
кусство кино», «Культу
ра и жизнь», «Музыкаль
ная жиэнь», «Творчест
во», «Телевидение и ра
диовещание».

За годы обучения в ву
зе студенты имеют ред
кую возможность ознако
миться с лучшими произ
ведениями мировой лите

ратуры. от античных ав
торов до наших дней. 
Можно выбирать книги 
самостоятельно. можно 
обратиться за советом к 
сотрудникам отдела, для 
желающих составляются 
индивидуальные списки 
литературы, существует 
тематическая картотека. 
Еженедельно фонд попол
няется новыми книгами, 
проводятся открытые про
смотры.

Для того, чтобы запи
саться в отдел, необходи
мо иметь с собой чита
тельский билет. Ждем 
вас!
Л. КОРОБЕЙНИКОВА, 

зав. сектором 
библиотеки.

Фрейд и Ницше без купюр
В издательстве полити

ческой литературы тира
жом 200 ООО экз. вышел 
сборник «Сумерки богов». 
В него вошли работы:

Ф. Ницше. Антнхри- 
стианнн.

Э. Фромм. Психоанализ 
и религия.

3 . Фрейд. Будущее од
ной иллюзии.

А. Камю. Миф о Сизи
фе. Эссе об абсурде.

Ж.-11. Сартр. Экзистен
циализм — это гуманизм.

Некоторые из этнх про
изведений публикуются 
на русском языке впер
вые.


